

Progresse'rienne . 19 Mars .

Mon cher camarade .

Je vous envoie ma lettre telle quelle c'est dit déjà ,
toute prête à partir , depuis dimanche . Je vous croyais
pour ainsi dire inhabitable en ce moment , à cause
du surcroît d'occupations que doit vous donner
nécessairement l'organisation définitive de l'exposition ,
un peu précipitée , sans doute , comme il arrive toujours
lorsqu'on est au dernier moment . Il paraît qu'il
n'en est pas ainsi et que vous avez l'attention de réserver
encore quelques instants pour vos fidèles . Je vous
en remercie et je serai heureux d'en profiter .

Cependant , comme jusqu'à ce jour , je n'espérais
pas avoir le temps de vous revoir et de vous consulter ,
j'ai agi et j'ai pris mes décisions sans plus de retard
et de moi-même , ainsi que vous le montrez à ma lettre .
Et mes 2 petites caines sont en ce moment , sans doute ,
sur la route de Paris car je les ai remises à la gare,
au petit vitame , samedi dernier .

Mais si je n'ai pu profiter de vos derniers conseils
en faisant cet envoi peut-être pourrai-je corriger
ce qu'il y aura de trop défectueux dans mon
tirage d'objets , et compléter s'il le faut , mes spécimens .

Pour cela je tâcherai de vous voir , au commencement
de la semaine prochaine , époque où vous me dites que
vous serez chez vous . Ne pouvant vous dire si

ce sera pour le lundi ou le mardi, vous voyez
que vous ne pouvez pas m'attendre pour déjeuner:
en tout cas, je passerai chez vous, comme d'habitude,
de 1^h à 2.

En attendant, envoyez toujours à mes sentiments dévoués

Le Cabéiff

P.S. Voici ce que je dis d'essentiel à M. de Mortillet dans les renseignements
que je lui adresse :

Le pays situé entre Toulouse et Albi, et qui s'étend dans le 2^e bassin
de la Garonne et du Tarn, compte sous collection, parmi lesquelles
se trouvent celles de M. Adhemar, Gaybert, Lauzerat et celle que
j'ai rassemblée, dans la partie centrale de cette ligne. Je ne suis pas
le plus riche pour chacune de ces séries préhistoriques, mais cependant
j'ai un peu de tout pour chaque époque, et pour ce motif, et
comme d'ailleurs il est à craindre que ni le musée de Toulouse ni mes
collègues ne puissent vous envoyer leurs spécimens, M^r Cartailhac
a jugé que quelques uns de mes échantillons, pourraient au moins
suffire pour donner une moyenne de différents types de la région,
et que, à défaut d'une exhibition plus complète et plus choisie,
ils pourraient combler toujours une lacune géographique qui
serait regrettable à divers points de vue.

Mon carton de cailloux taillés donnera les principaux
types des temps quaternaires, que nous retrouvons en quantité
dans l'Alligeois et le Toulousain. Je n'ai pas cru nécessaire
de vous envoyer un grand nombre de ces pièces qui se ressemblent
à peu près toutes, et qui pourraient d'ailleurs être complétées,
en ce qui concerne les quartzites, par ce que vous avez de M.
Adhemar et par quelques autres que vous apporterez sans doute
M. Cartailhac.

Dans nos 3 ou 4 cantons explorés, et malgré le voisinage de
Bruniquel, nous n'avons encore rien remarqué pour représenter
les époques suivantes, peut-être même à la pierre polie. Mais

Les objets de ce ~~groupe~~ dernier âge sont très nombreux : ils se trouvent soit dispersés et isolés dans les champs, soit groupés sur des stations ou ateliers, couverts d'éclats de silex, et offrant de plus de hachettes (en nombre de 3 ou 4 jusqu'à 40 par station), de nombreux fragments de polissoirs en grès, chape menles de forme concave, des broyeurs ou percuteurs, de petits tranchants à 2 encoches, des lames et autres ~~objets~~ outils en silex. Je ne possède, comme venant de ces emplacements, qu'une seule flèche à ailerons, que je vous adresse, mais d'autres collectionneurs du pays en ont d'autres du même type plus ou moins réussies, et l'un d'eux en a ramassé jusqu'à 6 sur une station du canton de Rabateux (Carn).

Pour l'âge du bronze qui a déjà fourni dans le Carn. plus de richesses qu'on ne soupçonne, vous aurez sans doute les poteries, les épingle et autres objets conservés au musée d'Albi, et venant du cimetière de Broutsalvi ; toutefois il vous manquera encore un spécimen complet, donnant la galle des urnes cinéraires que l'on a retrouvées en ce lieu et sur divers autres points de la vallée du Carn. C'est pour suppléer à cette nouvelle lacune que je vous adresse, une de ces urnes si peu grès entière, trouvée comme beaucoup d'autres, aujourd'hui détruite, dans un cimetière préhistorique de St Sulpice (même vallée et département), et identique de forme à toutes celles de cette région. - J'ai mis dans ce vase quelques uns des os calcinés qu'il renfermait ; mais je n'ai pu vous envoyer le fragment de coupe, en poterie de même composition qu'on avait utilisé, comme couvercle : il était trop fragmenté pour cela. J'ai joint au même colin 2 haches en bronze - trouvées isolées, dans le même bassin du Carn, mais sans doute antérieures à l'époque des urnes ci-dessus citées.

Tel est le faible appoint ~~et~~ etc.